

二中HPブログ（令和六年九月）

【防災の日】060901



大切な事なので毎年書きます。今日は政府、地方公共団体等関係諸機関をはじめ、広く国民が台風、高潮、津波、地震等の災害についての認識を深め、これに対処する心構えを準備する「防災の日」です。

今から100年近く前の1923（大正12）年9月1日 11時58分32秒。大きな被害をもたらした関東大震災が発生しました。

内閣府の防災情報のページには、「マグニチュード 7.9 と推定される、近代化した首都圏を襲った唯一の巨大地震であり、南関東から東海地域に及ぶ地域に広範な被害が発生した。死者 105,385、全潰全焼流出家屋 293,387 に上り、電気、水道、道路、鉄道等のライフラインにも甚大な被害が発生した。」「地震が昼食時に起こったこともあり竈（かまど）、七輪から同時多発的に火災が発生し、水道が断水したため最新の装備も役に立たず、おりからの強風によって火災はたちまち延焼し、消防能力を超えた。」と書かれています。

台風10号が通過したばかりですが、9月1日前後は二百十日にあたり、台風の襲来が多い時期とされています。防災の日制定の前年である1959年9月26日には伊勢湾台風が上陸し、大きな被害をもたらしています。

今回の「台風10号は予想よりひどくなかった。」という思いが、次の台風の時の油断、正常性バイアスにつながります。次の台風も備えの空振りはOKです。【防災の日】050901

今日は政府、地方公共団体等関係諸機関をはじめ、広く国民が台風、高潮、津波、地震等の災害についての認識を深め、これに対処する心構えを準備する「防災の日」です。

今から100年前の1923（大正12）年9月1日 11時58分32秒。大きな被害をもたらした関東大震災が発生しました。

内閣府の防災情報のページには、「マグニチュード 7.9 と推定される、近代化した首都圏を襲った唯一の巨大地震であり、南関東から東海地域に及ぶ地域に広範な被害が発生した。死者 105,385、全潰全焼流出家屋 293,387 に上り、電気、水道、道路、鉄道等のライフラインにも甚大な被害が発生した。」「地震が昼食時に起こったこともあり竈（かまど）、七輪から同時多発的に火災が発生し、水道が断水したため最新の装備も役に立たず、おりからの強風によって火災はたちまち延焼し、消防能力を超えた。」と書かれています。

9月1日前後は二百十日にあたり、台風の襲来が多い時期とされています。防災の日制定の前年である1959年9月26日には伊勢湾台風が上陸し、大きな被害をもたらしています。教訓を生かし災害に備える日にしたいですね。



【始業式】060902

台風10号への対応のため、今日が始業式です。各学年と生徒会の代表による新学期の目標発表では、全員が原稿を暗記して臨みました。みんな直前まで原稿を確認していましたが、3年生のMさんは「暗記してしまったので。」と原稿持ち込みもなしでした。さすが3年生です。

ALTのマロリー先生も今日から学校での勤務開始です。



【企業研修】060903

アスカインデックス水俣高度技術センター様で、水俣市校長会の企業研修を行ってきました。半導体実技総合大学校の竹内校長から半導体についての講話を聞いた後、クリーンルームの見学を行いました。

九州校長会の特別講演とつながる部分があり、腑に落ちました。「モラルの高い人は成長する傾向が高い（資質が高い）」、「組織の人数が多いので、誰とでもやっつけていける能力は問われる」、「学歴と仕事ができるかは別」等、半導体関連の企業が求める人材についてもお話しいただきましたが、一番最初に言われたのは「あいさつの大切さ」でした。

また、半導体関連だから理系ではなく、色々な部署や関連企業もあるので、文系から進む道もあるとのことでした。ある人は、語学系の大学に進学して中国語を学んでいますが、進路選択の理由を聞くと「熊本の菊陽町にできる半導体のトップメーカーに就職したいと思っている。」という答えでした。数年前の話です。

進路に関する保護者の声掛けや、子どもと一緒に考えることの大切さについてもお話しいただきました。

大事なことなので2回言います。最初に言われたのは「あいさつの大切さ」です。

【定期テスト期日変更について】060904

今日の学級の時間に、研究主任のY先生が、次年度の研究発表に向けての取組の説明を行いました。何のためにを先生、生徒で共有して研究に取り組みたいと思います。

2日間の臨時休校による授業時数減少のため、第2回定期テストの実施日を変更しますのでお知らせします。テスト範囲表は2日（月）に配付して、個人の学習計画も立て



ました。しっかり勉強してテストに臨みましょう。



【リズムジャンプ】060905

職員室の外から軽快な音楽とY先生の調子を取る声が聞こえてきました。リズムジャンプです。みんなで体力向上に取り組んでいます。

【1年生の今！】060905

1年1組は数学の授業、2組は書写の授業です。数学は文字式の計算を練習中です。次のテスト範囲にも入っているみたいなので、猛特訓です。書写は、毎年秋ごろに出展をするので、見本を見ながら絶賛練習中です。どちらのクラスも「文字」に奮闘でした。



【保育実習】060906

昨日と今日の2日間、3年生はクラスごとに家庭科の保育実習を行いました。授業で作成した自作のおもちゃでたくさん遊んでくれました。ある生徒は、今朝の登校中に保育園児から「おにいちゃ〜ん」と声を掛けられたそうです。昨日のことを覚えてくれていました。とても嬉しかったそうです。



【剥製巡礼】060907

水曜の夜、テレビのチャンネルを変えると画面に私の顔が写っていました。知らなかったので驚きました。それは令和3年2月20日（土）に放送されたRKKテレビの「土曜の番組」の「剥製巡礼」というコーナーで、湯浦中玄関の「熊の剥製」が紹介された時のものでした。土曜の深夜にアンコール放送もあるそうです。



放送の中では全ての質問に「わからないんですよ。」と適当に答えている印象ですが、日誌その他をしっかりと調べた上での分からないという回答で、編集によるマジックです。その後、放送を見た高校時代のバレー部の先輩（二中のF先生と同級生）から、「調べてみる」との連絡がありました。いろいろ分かりました。なお、湯浦中の生徒会室にはニシキヘビとトカゲの皮、ダチョウの卵も展示してあります。こちらは青年海外協力隊に行かれた先輩のお土産だそうです。

番組で熊本博物館の清水稔さんにHPの写真を見てもらったところ、「(正面からの写真を見ただけなので断定はできないが) シロクマではなくヒグマではないか。長年、紫外線に当たり続けて変色したとも考えられるが、突然変異もしくは個体変異レベルでもともと色が薄かったとも考えられる。」とのご意見をいただいたそうです。

余談ですが、放送を見た大学時代の友人から電話がありました。「まさやんはふとかねえ、Hとかかわらんたい。」との感想。183cmと言うことで、私とほぼ同じ身長でした。

【あいさつ】 060908

4日は生徒会執行部によるあいさつ運動でした。大きな声でできる生徒、会釈だけの生徒、反応せずに通る生徒といろいろです。3年生になって気持ちの良いあいさつができるようになった生徒も増えました。心が進路決定や卒業に向かっていきます。

いろいろなあいさつがありますが、笑顔とセットのあいさつはやっぱりうれしいですね。朝から作業をしていると、後ろからあいさつをしてくれるのもとてもうれしいです。明日は月曜日、気持ちの良いあいさつで始まる1日を楽しみにしています。

学校評価アンケートの結果から

「あなたの子どもは、学校以外で保護者や地域の方によくあいさつをしていますか。」

全学年 R3 81.0・R4 78.0・R5 78.0

「あなた（生徒）は、学校以外で保護者や地域の方によくあいさつをしていますか。」

全学年 R3 91.0・R4 87.0・R5 85.0

【重陽の節句】 060909

今日は季節の節目となる五節句の一つ、重陽（ちょうよう）の節句（菊の節句）です。古代中国では奇数を陽、偶数を陰と考えたので、縁起の良い奇数の中で最も大きい数字が重なる9月9日は重陽ということになります。菊酒を飲んだり、栗ご飯を食べたりして無病息災や長寿を願ったそうです。

ちなみに節句は次の5つです。

人日（じんじつ）の節句（1月7日）：七草の節句、一年の無病息災を願う日

上巳（じょうし）の節句（3月3日）：桃の節句、女の子の健やかな成長を願う日

端午（たんご）の節句（5月5日）：菖蒲の節句、男の子の健やかな成長を願う日

七夕（しちせき）の節句（7月7日）：笹の節句、書道や裁縫の上達を祈り、星を祭る日

重陽（ちょうよう）の節句（9月9日）：菊の節句、健康と長寿など実り多き人生を願う日



【75歳】 060910

職員室から、某先生の自分の誕生日をアピールする大きな声が聞こえてきました。これは何かを要求しているのかもしれませんが、そっと校長室に隠れました。

先日、母に「いくつになった？」と聞いたら、自信を持って「75歳」と答えていました。いつのまにか11歳若返っていました。今月の校長室のフラワーアレンジメントです。秋めいてきました。

【ジューシー】 060911

給食には久しぶりに「ジューシー」が付いてきました。今日は良い日です。JA熊本果実連のHPを見ると『学校給食を応援しています。』というコーナーがありました。そこには「学校給食



の思い出」のひとつが、JA 熊本果実連の「ジューシーみかん 100 (ジューシー)」という熊本県民・鹿児島県民も多いのではないのでしょうか？もともとジューシーは、成長期の子どもたちを思って開発された飲み物。全国有数のみかんの産地である熊本のみかんを、おいしさも栄養素もそのままに飲んでもらいたいと試行錯誤して生まれました。1973(昭和48)年に、紙パック入りのみかんジュースとして全国で初めて学校給食に導入。いまでも熊本・鹿児島両県の小中学校で年間 100 万本以上が飲まれています。とありました。

私が小学2年生の頃のことのようです。他にも巻さんの CM 動画やパッケージ入賞作品など様々なコーナーもあり楽しめました。

昨年と今年の春、某郷土のデパートに行くと、たまたまジューシーの販売ブースに出会いました。やはりもってます。

昨年は導入当時の三角パックパッケージ、今年はそれをデザインしたポーチが展示してありました。三角パッケージは現在、JA熊本果実連にもこれしか残っていない貴重なものだそうです。

【2学期の抱負1】 060912

1年生代表 T. Tさん

僕は夏休みに頑張った事が二つ、2学期に特に頑張りたいことが一つあります。

一つ目は部活です。夏休みの最初に県大会があり、結果は負けてしまいましたが、次の日に勝ち残ったチームの試合を見て、プレー中の動きやチーム内での声掛けについて学びました。夏休み中にも何度か試合がありましたが、勝った試合もあれば負けた試合もあるので、全ての試合に勝てるようにもっと練習を頑張りたいです。

二つ目は宿題です。小学生の頃よりも量が多く、内容も難しかったので終わらせるのがとても大変でした。特に国語のワークと自由研究が難しく大変でした。しかし、反省しないといけないのは宿題をするタイミングです。夏休みの最初は「まあすぐに終わるだろう」と甘く見ていて、全く宿題を進めていませんでした。次からはもっと早くから進め、計画的に終わらせたいです。

最後に、2学期に特に頑張りたいことは体力をつけることです。僕は今、あまり体力がなく、あまり動けていないと感じています。もっと体力がつくように朝練に参加したり、筋トレを頑張ったりしたいと思います。

【魅せます！】060912

子どもたちにゃ負けられん！今年も魅せます、PTA合唱絶賛練習中！次は9月26日(木)の予定です。6時半から7時半まで音楽室で歌声を響かせています。ぜひご参加ください。

雑記：外ではカエルの大合唱でした。良い声です。カエルも人間には負けられんということでしょう。



【2学期の抱負2】060913

2年生代表 T. Hさん

夏休みが終わり新学期が始まりました。2学期に頑張りたいことは三つあります。

一つ目は学習です。1学期は苦手な教科を後回しにしていたため、テストの点数が伸び悩みました。そこで、2学期は授業で大切なことを聞き逃さないように集中して、また、分からないところは解決を先送りにしないようにしっかり学習を進めていきたいと思います。

二つ目は行事についてです。2年生では様々な行事がありますが、その中で最も力を入れて取り組みたいことは職場体験です。理由は、校外に出てお客様を相手に仕事を経験することで、将来の目標意識がより明確になると思ったからです。向かい入れてくださる事業所の方々に感謝の気持ちを持ち、充実した職場体験にしていきたいと思っています。

三つ目は生活についてです。私は就寝時刻が遅くなってしまいう傾向があります。睡眠時間が短いと生活に悪影響が出るので、より良い学校生活を送るために、早い時刻に就寝することを心がけたいです。

今学期も時間の経過が速いと思うので、学ぶ環境を整えてくださる先生方の話をしっかり聞き、些細な事でも感謝の気持ちを忘れずに充実した2学期を送りたいと思います。

【2度目】060914

「最近ネコの話がないですね。」という声をいただきましたので。

湯浦中に勤務していた頃、生徒が「道端にいました」と抱きかかえてきてから早いもので2年半が経ちます。数日前にアゴ全体の腫れが引いたばかりだと言うのに、マールの顔を見ると今度は左の頬が腫れていました。今回も食欲はあり元気に走り回っています。病気ではなさそうです。



4日経ち、腫れは引いてきました。腫れた翌日に外でムカデの死骸を見つけました。原因はこれのようです。(前はミツバチだったようです)

時々脱走しては野良ネコ時代を思い出して野生に戻って遊べます。保護した当時、動物病院に連れて行くとバッタやら何やら昆虫にいるような寄生虫が便からたくさん発見されました。生まれてからの約半年をいろいろなものを食べて、たくましく生き抜いてきたようです。

生徒に「自立心にあふれ～」と訴えている二中です。動くものにはとりあえずちょっかいを出してみるチャレンジ精神は褒めておきます。

【養老の滝伝説】 060915

「十訓抄」より、明日の敬老の日に関するお話です。

元正天皇の治世、美濃の国に年老いた父親をもった息子がいました。息子は山の木や草を売って父親を養っていました。父親はお酒がたいへん好きでしたので、息子はひょうたんを腰にぶら下げ、酒屋に行って酒を買い父親に飲ませていました。

ある時、山に入って薪を取っていると、足を滑らせうつぶせになってしまいました。すると何やらお酒の匂いがします。見渡すと岩の間から水がしみだしていました。汲んでなめてみるとそれはとても良い酒で、息子は父親にたくさんお酒を飲ませてあげました。

その話は元正天皇の耳に入り、感心した天皇は、後にその息子を美濃守に任命し、酒が出ていた場所を「養老の滝」と名付け、元号も「養老」にしたということです。

息子たちよ、私は酒を飲まないのです。

【敬老の日】 060916

「多年にわたり社会につくしてきた老人を敬愛し、長寿を祝う」今日は敬老の日です。兵庫県多可郡野間谷村村長の門脇政夫さんが「老人を大切にし、年寄りの知恵を借りて村作りをしよう」という趣旨から開いた敬老会が始まりだそうです。

始まった昭和22年(1947年)当時は終戦間もなく、子供を戦場へ送った親たちも多く、精神的な疲労の極にあったそうで、そうした親らに報いるべく「養老の滝」の伝説にちなみ、農閑期にあたり気候も良い9月中旬の15日を「としよりの日」として、55歳以上の人を対象に敬老会を開催したそうです。

老人福祉法では65歳以上が高齢者ですが、55歳以上であれば、私を含む「二中ベテランズ」の多くが対象者です。生徒の皆さんの「二中ベテランズ」への温かい声掛けと気配りに期待しています。誰がそうかは個人情報という事で。

【2学期の抱負3】 060917

生徒会代表 T. Rさん

私が2学期に頑張りたいことは二つあります。

一つ目は文化祭です。なぜなら文化祭は体育大会のように生徒全員が練習してきた成果を発揮できる場だからです。また、今の生徒会執行部としての最後で最大の行事でもあるからです。生徒全員が楽しんで輝挑風泉(かちょうふうげつ)のスローガンが達成できるように、執行部みんなと協力して文化祭の運営に頑張りたいです。

二つ目は生徒会役員改選選挙です。私は昨年、書記に立候補しました。最初はみんなの前で話すことができるか、緊張して言葉を忘れてたりして止まったりしないかととても不安でした。でも本番は言葉が詰まったりしたけど、最後までやり切ることができました。2年生は1年生と違い、立候補する職は生徒会長です。昨年よりも全校生徒をまとめる力がないと務まりません。これからの学校生活の一つ一つを意識し、二中をより良い方向に導いていけるよう頑張ります。

【食育・体育】060918

定期テストも今日が最終日でした。お昼には給食センターから平石先生に来校いただき、給食準備の様子を見ていただいた後、オンラインによる食育講話をお願いしました。帰りの会の後はみんなでリズムジャンプトレーニング。学力向上・体力向上・健康向上の1日でした。

明日から2年生は職場体験学習です。まずは大きな声と笑顔がセットのあいさつから一日を始めましょう。



【3年生福祉体験学習】060919

今週は全学年、いろいろな体験学習を行います。まずは3年生の福祉体験学習です。社会福祉協議会の皆様のご協力により、避難所開設のシミュレーションを行いました。今日の学びが将来、自助はもちろん自分が住む地域の住民として、共助に積極的に関わる土台となると良いですね。

【社会科研究授業】060919

続いて、3時間目はF先生の公民の研究授業でした。新しい人権のうちの、プライバシーの権利に関わる内容として「水俣市に公共施設に、顔認証機能の付いた防犯カメラを設置することに賛成か、反対か？」というテーマについて考えました。



【2年生職場体験学習】060920

昨日と今日の2日間、水俣市の中学2年生が合同で職場体験学習を行いました。事業所の皆様、大変お世話になりました。家に帰ってからの振り返りが大事です。

余談です。「今日は何の日？」は大谷翔平選手が50-50、51-51を達成した日になりそうですね。明日の新聞は保存することにします。



【SUP体験】060921

20日(金)、今年は晴れました。1年生は学年PTA行事のSUP(スタンドアップパドルボード)体験を湯の児の海水浴場で行いました。砂浜での遊びにも元気いっぱい、とても楽しい半日を過ごしました。午後の授業は沈没しないかなあ。



【おはぎ・ぼたもち】060922

今日は「秋分の日」。秋の彼岸の中日で、祖先を敬い亡くなった人をしのぶ日です。ところで、この時期につきものの「おはぎ」と「ぼたもち」はどこが違うのでしょうか。

赤いあずきからつくられるおはぎ（ぼたもち）を供えることは、赤には災難が身に降りかからないようにする力があると信じられることもあって、ご先祖様の供養と結びついたようで、見た目には違いはありません。

今は年中「おはぎ」と呼ぶことが多いかと思いますが、春の彼岸の頃、「牡丹の花」に見立てたのが「牡丹餅」、変化して「ぼたもち」。秋の彼岸の頃、「萩の花」に見立て、丁寧な言い方をしたのが「おはぎ」と言います。牡丹の花と萩の花。画像検索をしてみてください「ぼたもち」「おはぎ」が浮かぶでしょうか。

ちなみに、わが家の黒猫はオハギという名前です。黒猫の名前ランキングでは1位「ジジ」、2位「ヤマト」、3位「クロ」、4位「ルナ」そして5位が「オハギ」でした。誰でも考えることは同じです。

それでは「おはぎ」の口になりましたので、買いに出かけることとします。

【市P連研究大会】060923

19日の夜、水俣市PTA研究大会が開かれ、市内小中学校から多くのPTA会員の皆さんが参加しました。

KDDI株式会社の「正しく使えば怖くない SNS対策 ん〜やってみよう!」と題した実践的な講演では、法律上の扱い（18歳未満）として、

- ①利用状況の把握
- ②利用の適切な管理（フィルタリング等の活用による）
- ③適切に活用する教育

の3つは保護者の責務であることが強調されました。

最後に、田中PTA会長と私で10月26日・27日に長崎市で開かれる九州PTA大会のデモンストレーション発表を行いました。発表資料は二中HPの「PTA」のコーナーにアップしていますのでご一読ください。



【恋路島】 060924

相談室の隣に水俣市の防災マップが貼ってあるのですが、それを見ていた県北出身の K 先生から「恋路島ってどんなところですか？」と聞かれましたので、昨年ブログを紹介しました。

天正 12 年（1584 年、羽柴秀吉と徳川家康の間で勃発した「小牧・長久手の戦い」と同じ年）、九州北部で勢力を増す竜造寺氏に対して反旗を翻した島原の有馬氏に、薩摩の島津氏が援軍を出しました。その島津軍の中に袋の港から船出する川上左京という若武者と、それを見送る妻の姿がありました。妻は夫を想い、恋路島へ渡り毎日毎日石積みをして夫の無事を祈りました。しかし、妻は病で亡くなってしまいます。

夫は敵の総大将・竜造寺隆信の首を取るという手柄を立てて戻ってきましたが、妻が亡くなったという話を聞き、積まれた石を抱きかかえるように泣き続けたと伝えられています。この石積みのことを「妻恋岩」と言い、「恋路島」という名前の由来になったそうです。



【公立高校入試情報】 060924

公立（熊本県立・熊本市立）高校の入試に関する情報です。ご確認ください。（リンクの「県立高校入試」からも見ることができます。）

【水俣市のごみについて】 060925

社会科では「地方自治と私たち」の単元で、ふるさと水俣市のまちづくりにどうかかわっていくかということについて学習しています。今日は水俣市環境クリーンセンター主任の緒方伸也様に水俣市の取組について講話をしていただきました。課題に対して、持続可能な取組にするために子どもたちはどのようなアイデアを出していくのでしょうか。

私も長く住んでいるからこそ勘違いがありました。知っているではなく、情報のバージョンアップが必要ですね。

【食育講話】 060926

給食の時間を使っての食育講話の様子です。24日は「朝食の大切さ」について学びました。1学期に行った食に関するアンケートの結果です。意識の変化につながると良いですね。

①朝食を食べていますか？

毎日食べる（80.1%）

食べない日もある、食べない（19.9%）

②朝食の内容は？、

1品（ごはん、パン）33.3%、

2品（ごはん、パン、おかず1品）35.1%、

3品以上（ごはん、パン、おかず2品）21.1%、

その他（飲み物・果物のみ、おかし・シリアル等）12%





【曼殊沙華】060927

大成学級の裏に彼岸花（ひがなばな）が咲いていました。曼殊沙華（まんじゅしゃげ）とも呼ばれますが、それはサンスクリット語の manjusaka から。別名は死人花（しびとばな）、地獄花（じごくばな）、幽霊花（ゆうれいばな）、蛇花（へびのはな）等々、お墓の近くに咲いているとか、毒があるとか言うことで、子どもの頃は摘んでくるなと言われたことを思い出します。あと、饅頭がひしゃげたような形だからマンジュシャゲだと思っていました。

【メダカ】060928

今年2度目のベビーブームです。大成学級のメダカがすくすく育っています。目が大きく、頭部の上端から飛び出していることが、名前「目高」の由来です。では、オスとメスの見分けにチャレンジしてみましょう。



- ①胸びれと腹びれはメスの方が大きい。メスは尻びれの後ろが細く三角形に近い。メスの背びれの膜には欠けた所が無い。
- ②背びれと尻びれはオスのほうが大きい。オスは平行四辺形に近い形をしている。オスの背びれの膜には欠ける部分がある。



【メダカのはずが?】060929

メダカのはずが?いつの間にか色がついて、大きくなって。ホームセンターで買ったホテイアオイに卵がついていたのかもしれませんが。間違いなく金魚ですね。フナの形を残した和金のようです。ずいぶん大きくなりました。赤と白赤の2匹です。「赤は通常の3倍の速度で泳ぎます。」ということはないようです。

【Stanford-e-Minamata】060930

21日に水俣高校のスタンフォード大学オンライン講座（Stanford-e-Minamata）の開講式に出席してきました。様子は水俣高校のHPでも見ることができます。

HPによると月に2回程度、「シリコンバレーと起業家精神」「持続可能な開発目標（SDGs）」「環境問題」「人工知能 AI」などをテーマに、各分野のスタンフォード大学講師に英語で学び、ディスカッション等を行います。最終回は生徒によるプレゼンテーション発表を行い、成績優秀者は来春、スタンフォード大学現地での表彰式に2名（予定）が参加できます。とのことです。

私が知っている湯浦中出身の生徒も参加していました。手を振ってくれました。

生徒代表挨拶の一人も、私が知っている生徒でした。自分の思いをユーモアも交え英語でしっかり伝えていました。入学式に来賓で出席した私に、入場中なのに手を振ってくれたあの新生生のYKくんが…。今度はさすがに挨拶中に手を振ってはくれませんでした。